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Sequía, Ataques Incendiarios e Incendios Forestales marcan el 

inicio del 2017 en el país.  

El último ataque ocurrido en la localidad de Cañete, hecho en el que resultó 

muerto el  José Retamal, cuidador de un fundo del sector,  sumado al atentado 

contra el Presidente de Codelco, Oscar Landerretche ; no sólo provocaron una ola 

de críticas  hacia el gobierno, sino que además reabrieron el debate sobre la real 

efectividad de la ley antiterrorista.    

Tanto la oposición como los parlamentarios de gobierno condenaron los últimos 

hechos ocurridos, haciendo hincapié es que es necesario tomar acciones que 

permitan detener y castigar a los responsables de este tipo de actos “Terroristas”  

De hecho, fue el propio Fiscal Nacional, Jorge Abbott, el que aseguró que la 

legislación vigente "no entrega grandes ventajas al Ministerio Público". 

En ese sentido, cabe destacar que actualmente hay tres proyectos relacionados 

con este tema que están estancados en el congreso de los cuales dos recién 

empezaron a ser revisados por la Comisión de Constitución del Senado,  el martes 

17 de enero, dos años después de haber sido ingresados.  

 

Una de las iniciativas que será vista por la instancia en la Cámara Alta, fue 

elaborada por el Gobierno de la Presidenta Michelle Bachelet, mientras que la otra 

es moción de un grupo de senadores de Renovación Nacional, liderados por 

Alberto Espina.  

El historial de los hechos  

2017 comenzó con polémicas luego de que un transportista forestal se viera 

involucrado en un ataque en el cual fue interceptado por dos sujetos (que según él 

vestían uniformes del GOPE) mientras transitaba con su camión por la localidad 

de cañete.  

El hecho ocurrió pasadas las 7 de la mañana, donde un grupo de encapuchados 

llegaron hasta la localidad de Antiquina, efectuaron disparos al aire y luego 

quemaron un camión de transporte forestal. En el lugar donde se encontró un  



 

 

 

panfleto alusivo a la causa mapuche, en el que se leía “Libertad a la machi F. 

Linconao”. 

Esto debido a que el Intendente de la Región del Bío Bío, Rodrigo Díaz, 

desmintiera tajantemente los dichos del trabajador afectado,  asegurando que sus 

declaraciones sólo se tratarían de un rumor.  

En respuesta a ello, la Asociación de Contratistas Forestales AG desmintió 

tajantemente al intendente Díaz y reafirmaron que el conductor de Transportes 

Valdés si fue interceptado por dos sujetos vestidos con ropa del GOPE de 

Carabineros. Una vez que lo detuvieron para un supuesto control policial, se 

encapuchan y lo bajan a golpes del camión, sumándose en ese momento al 

menos 4 sujetos más que portaban escopetas y cinturones con municiones. 

Días después, pero ahora en la localidad de Tirúa, la historia se repetía ya que un 

grupo de encapuchados nuevamente atacó a trabajadores forestales quedando 5 

de ellos con heridas de perdigones.  

Ante esto, el Gobernador de la Provincia de Arauco, Humberto Toro, realizó una 

declaración pública en la que calificó de “desquiciados” a los autores de los 

hechos e indicó que no existe causa que justifique su actuar.  

(Recordemos que tanto en el primer ataque como en este, se encontraron 

panfletos relacionados a la causa Mapuche).  

 Por su parte, Desde la Asociación de Contratistas Forestales su gerente, René 

Muñoz, emplazó al Ministerio del Trabajo a pronunciarse sobre este ataque ya que 

también debería tomar medidas. 

En tanto, Forestal Arauco informó mediante un comunicado que suspendieron 

todas las labores que estaban desarrollando en el sector de Curaquidico y 

expresaron su solidaridad con los trabajadores de la empresa Kupal. 

A raíz de los hechos de violencia, las críticas hacia los atentados y la pasividad del 

gobierno no se hicieron espera, sin embargo y siguiendo la tónica que ha 

caracterizado a la administración  de Bachelet; la ministra vocera de Gobierno, 

Paula Narváez, descartó que exista una escalada de ataques incendiarios. 

Respecto a la seguridad en la zona, que ha sido fuertemente cuestionada  en este 

último tiempo ya sea por lo ataque a camioneros, o los presuntos abusos de poder 

por parte de funcionarios de policías para reducir a los grupos violentistas. Fueron  



 

 

 

los propios afectados los que dieron la señal de alerta asegurando sentirse 

inseguros de volver a sus puestos de trabajo y, a su vez, indicando que la actual 

dotación de carabineros presente en la zona no es suficiente para  evitar que 

sigan ocurriendo estos ataques.  

La gravedad de los hechos se complejiza aún más a la hora de hacer una revisión 

en cifras. Esto, ya que en los últimos 3 años, los ataques a contratistas forestales 

en zonas de conflicto han aumentado diez veces, según datos del balance 

entregado por el gremio, donde dan cuenta de pérdidas millonarias que 

preocupan a los trabajadores, quienes ven cómo las empresas se alejan de la 

zona. 

En 2016 los contratistas forestales de Bío Bío, La Araucanía y Los Ríos fueron 

víctimas de 47 ataques, con pérdidas cercanas a los 15 mil millones y medio de 

pesos. 

Esta cifra supera casi en 10 veces la de 2014, lo que el gremio califica como un 

aumento explosivo que les preocupa y por el que exigen a las autoridades la 

seguridad necesaria para desempeñar sus faenas. 

El gerente de la Asociación de Contratistas Forestales, René Muñoz, indicó que su 

mayor preocupación, además de la seguridad de los contratistas, son las 

consecuencias a largo plazo para el trabajo forestal de la zona. 

“En la medida que las empresas principales vayan abandonando la zona, el efecto 

se va a ver directamente en nuestros trabajadores. Esperamos que no se 

produzca, pero el abandono provoca cesantía”, comentó Muñoz. 

En total, las pérdidas corresponden a 123 equipos forestales, un tercio 

correspondiente a camiones y el resto a otras herramientas y maquinarias del 

rubro. 

 



 

 

 

Pero lo que preocupa a la organización es que la mayoría de los ataques en los 

últimos tres años se concentran en la región del Bío Bío, con 29 de 66 casos, 

desplazando el centro el conflicto desde La Araucania hacia la provincia de 

Arauco. 

El hecho más reciente de violencia vivido en la zona, dice relación con un ataque a 

un fundo de cañete dónde se cobró la vida del cuidador del predio identificado 

como José Retamal Medina, de 48 años.  

La situación ocurrió la madrugada del domingo 15 de enero , a eso de las 

04.00 de la mañana, cuando desconocidos llegaron hasta el camino a 

Cayucupil, a unos 5 km de Cañete, provincia de Arauco. 

En el lugar apareció un panfleto de características diferentes a las halladas en 

otros ataques incendiarios, que no adjudica el hecho a algún grupo determinado, 

como es ya habitual. 

Tenía la siguiente leyenda: “Si no fue a la buena será por las malas. Entreguen 

nuestras tierras, nos pertenecen, nos cansamos de esperar. Luchando por lo 

nuestro”, fue escrito en una hoja blanca de oficio con plumón negro. 

Así lo detalló el fiscal de Cañete Juan Yáñez, quien confirmó que se está en 

presencia de un ataque incendiario, pero con carácter diferente. 

El panfleto es diferente a otros hallados en ataques similares, además el 

persecutor confirmó que los desconocidos mataron al perro del cuidador, 

ahorcándolo. 

La hija de la víctima, Ángela Retamal, llegó hasta el lugar. Pidió aclarar los hechos 

y encontrar a los culpables. Exigió justicia para su padre. 

A raíz de los hechos las críticas no se hicieron esperar y la totalidad de los 

alcaldes de la zona, a través de ARAUCO 7 ,  entidad que los reúne, hizo un  



 

 

 

llamado al gobierno a poner mano dura y defender el estado de derecho. Misma 

petición que fue realizada por distintas personalidades de la oposición.  

Sin embargo, nuevamente el gobierno hizo caso omiso y decidió no aplicar la ley 

antiterrorista, hecho que fue fuertemente cuestionado.  

Tanto así que fue la propia hija del trabajador fallecido, Ángela Retamal, quien 

solicitó que no se le bajara el perfil a la muerte de su padre y que se hicieran todos 

los esfuerzos necesarios para encontrar a los responsables.  

“Yo no puedo culpar a nadie porque no soy la que hace los peritajes ni nada. Lo 

único que pido yo es que no le bajen el perfil a lo que le pasó a mi papá. Esto es 

un ataque terrorista, así como falleció la mascota, como falleció mi papá, no se 

puede decir que fue un ataque incendiario“, sostuvo Retamal. 

Asimismo, Ángela aportó un nuevo antecedente en el caso: su padre tenía miedo 

de que comunidades cercanas se tomaran el fundo. Incluso, señaló que en alguna 

oportunidad su progenitor le conversó sobre el tema y le confidenció que a él le 

avisaban cada vez que querían ingresar al terreno y no oponía resistencia. 

La última información que nos entrega este tema es la visita que realizó el ex 

presidente Sebastián Piñera a la ciudad de Cañete.  

Desde las inmediaciones del recinto siniestrado, Piñera sostuvo que el gobierno 

debe aplicar la ley antiterrorista cada vez que corresponda y no bajarle el perfil al 

asesinato del trabajador. 

Indicó que “el futuro gobierno va a tener que cambiar radicalmente la forma de 

enfrentar el terrorismo. Eso significa una nueva actitud, significa perfeccionar la ley 

antiterrorista, para que podamos tener -como en muchas leyes en el mundo 

entero- informantes, agentes encubiertos, entregas vigiladas y testigos protegidos 

de verdad“. 

 



 

 

 

Criticó además el actuar del gobierno en el caso de la machi Francisca Linconao, 

formalizada bajo la ley antiterrorista por la muerte del matrimonio Luchsinger 

Mackay. 

“Los abogados del gobierno vienen a Temuco, se sientan junto a los defensores y 

alegan en favor de darle beneficios a una persona que, de acuerdo a la 

formalización, fue parte de un delito brutal como es el incendio que terminó con la 

vida del matrimonio Luchsinger Mackay“, planteó. 

“El gobierno no puede actuar con tanta ambigüedad, el costo que esto tiene para 

el pueblo chileno, incluyendo al pueblo mapuche, que en su gran mayoría quiere 

vivir en paz, es inmenso”, agregó. 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2017/01/01/investigan-incendio-

de-maquinaria-en-predio-forestal-cercano-a-curanilahue.shtml 
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http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2017/01/03/ataque-incendiario-

afecta-a-camion-forestal-en-canete.shtml 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2017/01/03/transportistas-

forestales-desmienten-a-intendente-de-bio-bio-tras-ataque-a-camion-en-canete.shtml 
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http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2017/01/05/ataque-incendiario-

en-tirua-gobernador-de-arauco-califico-de-desquiciados-a-los-responsables.shtml 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2017/01/06/gobierno-descarta-

escalada-de-ataques-incendiarios-y-condena-ultimos-hechos-de-violencia.shtml 
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http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2017/01/12/trabajadores-heridos-

en-tirua-seguridad-de-carabineros-no-alcanza-para-evitar-ataques.shtml 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2017/01/13/ataques-a-forestales-

aumentan-10-veces-en-los-ultimos-3-anos-en-bio-bio-y-la-araucania.shtml 
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mapuche-condenan-ataque-incendiario-ocurrido-en-fundo-de-canete.shtml 
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evita-ley-antiterrorista-y-se-querella-por-incendio-con-resultado-de-muerte.shtml 
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muerto-en-canete-no-le-bajen-el-perfil-a-lo-que-le-paso-a-mi-papa.shtml 
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http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2017/01/17/analisis-caligrafico-

las-dudas-que-deja-el-panfleto-del-ataque-que-dejo-un-muerto-en-canete.shtml 
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http://www.lanalhuenoticias.cl/leenota.php?noti=3645 
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2017 al rojo vivo  

Sin duda este año ha sido un tanto inusual en cuanto a incendios forestales a nivel 

nacional y regional.  Las altas temperaturas y los constantes fenómenos climáticos 

que se han presentado a lo largo del territorio nacional han facilitado 

considerablemente la propagación de los siniestros.  

Tanto así que a mediados de enero, el director subrogante de Conaf Bío Bío, 

Héctor Soto, reveló que los incendios forestales aumentaron un 17% en 

comparación a 2016.  

Soto atribuyó el incremento a condiciones climáticas como la baja humedad 

relativa, vientos que potencian la propagación del fuego y un aumento de la 

vegetación debido a las lluvias primaverales. 

“El año pasado en esta región no tuvimos muchos vientos con la componente 

Este, que es un viento propicio para la propagación de incendios forestales, por 

tener una menor humedad relativa”, detalló. 

Conaf Bío Bío cuenta con 25 brigadas forestales, 1 avión y 2 helicópteros, a los 

que se le sumarían 2 más para combatir los siniestros en la región. 

Bio Bio en llamas  

La región no partió bien en lo referido al tema de incendios forestales. Terminamos 

el 2016 y comenzamos el 2017 con una alerta temprana producto de las altas 

temperaturas pronosticadas para la zona. Lo que por supuesto se traducía en un 

alto riesgo de que se produjera algún siniestro en nuestros suelos.  

Una seguilla de sucesos se fueron provocando en distintas localidades de la 

región lo que llevó a Conaf a reiterar en más de una ocasión que la mayoría de los 

incendios se produces producto de la mano del hombre y, por otro lado a extender 

las alertan tempranas preventivas en las zonas más riesgosas, que en algunos 

casos se transformaron en alertas rojas producto de las condiciones climáticas.  



 

 

 

Chillán, Bulnes y Quillón son algunas de las zonas que fueron afectadas por los 

siniestros, debiendo Conaf hacer grandes esfuerzos para combatir los incendios 

sin saber lo que se les avecinaba.  

La muerte de tres de sus brigadistas en la región del Maule, ocasionó una serie de 

críticas que además de apuntar al entrenamiento que reciben, cuestionaban 

fuertemente la labor del gobierno en el sentido de una promesa de gobierno que 

hizo Bachelet en la que aseguraba la compra de unos aviones que facilitarían en 

gran medida en combate contra los incendios 

Por otro lado, a Corporación Nacional Forestal (Conaf) reiteraba el llamado a 

prevenir los incendios forestales, ya que el 99% de ellos son originados por el 

hombre. Además, reiteró su pesar por el accidente que el domingo cobró la vida 

de tres brigadistas en Vichuquén, en la región del Maule. 

“El 99% de estos siniestros son provocados por el hombre. Los incendios 

forestales son un problema de todos y un delito”, remarcaron. 

Desde el organismo explicaron que la prevención y la participación ciudadana son 

los caminos para disminuirlos; y evitar así la pérdida de vidas humanas, de fauna y 

de flora. 

Asimismo, extendieron su pesar por los tres brigadistas que murieron combatiendo 

las llamas en el sector Las Cardillas de Vichuquén. 

“Lamentamos profundamente el fallecimiento de nuestros tres brigadistas. 

Extendemos nuestra mayor solidaridad y pésame a las familias y seres queridos 

de quienes entregaron su vida por la protección del medioambiente y la 

comunidad en general”, indicó el director ejecutivo del organismo, Aarón Cavieres.  

 

 



 

 

 

Panorama nacional  

Al jueves 19 de enero, 27 incendios forestales permanecían activos a nivel 

nacional, de acuerdo a lo reportado por la Conaf, lo que mantenía a 13 comunas y 

una provincia bajo Alerta Roja. 

Las regiones afectadas son Valparaíso, Metropolitana, O’Higgins, Maule, Bío Bío y 

La Araucanía. Allí el fuego amenaza una superficie de 22.907,31 hectáreas de 

vegetación. 

Además 28 incendios han sido controlados en estas seis regiones, consumiendo 

806,02 hectáreas de vegetación. Otros 17 siniestros, que arrasaron con 53,32 

hectáreas, ya fueron extinguidos. 

Producto de estas emergencias, tres brigadistas de Conaf murieron en el combate 

y no se han reportado personas lesionadas. 

En tanto, bajo Alerta Roja se mantienen las comunas de Nogales, Santo Domingo, 

Llaillay, Quilpué, La Ligua y Valparaíso, en la región de Valparaíso; Curacaví, San 

José de Maipo, Pirque y Alhué, en la región Metropolitana; la provincia de 

Colchagua y la comuna de Marchigüe, en la región de O’Higgins; y Vichuquén y 

Hualañé, en la región del Maule. 

Con Alerta Amarilla está Quillota (región de Valparaíso), San Pedro de Melipilla 

(región Metropolitana), provincia de Cardenal Caro (región de O’Higgins), región 

del Maule, provincia de Bío Bío, y Hualpén (región del Bío Bío). 

Emergencias relevantes 

Los incendios que causaban mayor preocupación para los equipos que combaten 

el fuego, se desarrollaban en las regiones de Valparaíso, Metropolitana y 

O’Higgins. 

 



 

 

 

Región de Valparaíso 

El incendio “Población Las Araucarias” (activo) afectó una superficie de 8 

hectáreas de vegetación en la comuna de Nogales, según lo reportado por la 

plataforma Sidco. El siniestro se encuentraba cercano a sectores habitados y en 

éste trabaja un técnico de Conaf, apoyado por Bomberos. 

También permanecía activo el incendio denominado “Fundo Santa Blanca”, que 

afectó una superficie de 200 hectáreas de pastizal y matorral en la comuna de 

Santo Domingo. Los esfuerzos se concentraban en evitar que las llamas 

alcanzaran los sectores habitados. Dos técnicos y dos brigadas de Conaf, 

apoyados por Bomberos de Santo Domingo, San Antonio y Cartagena, además 

camiones aljibes municipales, combaten el fuego. 

Activo se encuentraba el incendio “Las Palmas”, cuya superficie consumida 

alcanzaba las 750 hectáreas de pastizal, matorral y arbolado en las comunas de 

Llaillay e Hijuelas. 

Este incendio amenazaba al Parque Nacional La Campana, con comportamiento 

medio y avance regular, predominando un terreno abrupto con fuertes pendientes 

de combustible denso, matorrales y vegetación nativa. 

Y bajo control estába el incendio “Parcela Regimiento Maipo”, que afectaba una 

superficie de 270 hectáreas de pastizal, matorral y eucalipto en la comuna de 

Valparaíso. 

A raíz de esta emergencia, se reportaron 240 viviendas destruidas en los sectores 

“Población Ecológica”, “Puertas Negras” y “El Molino”. Al momento aún continuaba 

en evaluación la cantidad total de personas damnificadas, debido a que se 

encontraba en proceso la aplicación de la ficha FIBE. Asimismo la afectación total 

de dichas viviendas se encontraba  aún en evaluación. 

 



 

 

 

A partir del COE Regional que se realizó el 07 de enero, se informó de 25 familias 

correspondientes a 101 personas que se encontraban albergadas en el 

Polideportivo Renato Reggio en Playa Ancha, ubicado en la Subida Leopoldo 

Carvallo con Francisco González de Hontaneda, sector Playa Ancha. 

De igual manera, se encontraban trabajando 21 efectivos de la Armada, apoyando 

el retiro de escombros desde los sectores afectados por el incendio. 

Adicionalmente se realizó una reunión de coordinación entre diferentes 

autoridades para dar soluciones habitacionales para los damnificados del incendio. 

Región Metropolitana 

Activo se encuentraba el incendio forestal “El Naranjo”, que afectaba una 

superficie de 30 hectáreas de vegetación en la comuna de Curacaví, cercano a 

sectores habitados. De hecho, dos viviendas resultaron consumidas por el fuego. 

En el de “El Melocotón” (controlado), que arrasó con 20 hectáreas de vegetación 

en la comuna de San José de Maipo, una vivienda fue consumida por las llamas. 

Activo estába el de “Lo Chacón”, en la comuna de San Pedro, el que involucró 100 

hectáreas de vegetación. Aquí no existía peligro de propagación a las casas. 

Trabajaron en el combate del incendio un técnico y una brigada de Conaf, 

apoyados por Bomberos de Alhué, San Pedro y Melipilla. Por razones de 

seguridad el personal se retiró del lugar dejando el incendio bajo observación. 

El de “Rinconada de Pirque”, que permanecía activo, destruyó dos viviendas y una 

bodega en la comuna de Pirque. 

En tanto, los esfuerzos se concentraban en el incendio forestal “Talami”, que 

afectaba una superficie de 1200 hectáreas de vegetación en la comuna de Alhué. 

Esta emergencia amenazó a la Reserva Nacional Roblería de Cobre Loncha. 

 



 

 

 

Región de O’Higgins 

Alta actividad presentaba el incendio “Rarín”, en la comuna de Paredones, el que 

se mantenía activo y había consumido 163 hectáreas de arbolado y pastizal. 

Cercano a sectores habitados se desarrollaba el incendio “El Perdigadero”, que 

afectaba una superficie de 0,5 hectáreas de vegetación en la comuna de 

Paredones. 

Sin embargo, el que generaba mayor preocupación era el denominado “Nilahue 

Barahona”, que afectaba una superficie de 11.953 hectáreas de pino adulto y 

eucalipto en la comuna de Pumanque y Marchigüe.  

Según la evaluación de daños y necesidades llevada a cabo por personal 

Municipal, Seremi de Desarrollo Social y ONEMI, se reportaron 15 personas 

damnificadas y cuatro viviendas destruidas, mientras que existe 20 viviendas sin 

evaluar. Además, la Municipalidad de Pumanque habilitó como albergue la 

Escuela F-372, donde llegaron 31 personas, mientras que la Municipalidad de 

Marchigue habilitó la residencia Estudiantil para dar alojamiento a brigadistas 

provenientes de otras regiones. 

http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2017/01/01/riesgo-de-incendios-

forestales-mantiene-en-alerta-temprana-a-la-provincia-de-bio-bio.shtml 
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http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2017/01/02/declaran-alerta-roja-

para-la-comuna-de-chillan-viejo-por-incendio-en-sector-nebuco.shtml 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2017/01/03/conaf-alerta-ante-

vientos-de-entre-25-y-40-kilometros-por-hora-en-la-region-del-bio-bio.shtml 
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http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2017/01/03/dos-incendios-

simultaneos-se-registran-en-las-comunas-de-portezuelo-y-yungay.shtml 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2017/01/04/incendio-forestal-

afecta-a-predio-en-quillon.shtml 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2017/01/03/dos-incendios-simultaneos-se-registran-en-las-comunas-de-portezuelo-y-yungay.shtml
http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2017/01/03/dos-incendios-simultaneos-se-registran-en-las-comunas-de-portezuelo-y-yungay.shtml
http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2017/01/04/incendio-forestal-afecta-a-predio-en-quillon.shtml
http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2017/01/04/incendio-forestal-afecta-a-predio-en-quillon.shtml


 

 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2017/01/04/municipio-de-

mulchen-y-conaf-trabajan-para-evitar-incendios-forestales.shtml 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2017/01/04/decretan-alerta-roja-

para-la-comuna-de-chillan-viejo-por-incendio-en-camino-a-yungay.shtml 
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http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2017/01/05/conaf-incendios-

forestales-en-bio-bio-han-disminuido-por-la-caida-de-precipitaciones.shtml 
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http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2017/01/12/incendio-forestal-se-

registra-en-el-sector-poniente-de-chillan.shtml 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2017/01/16/se-mantiene-alerta-

temprana-preventiva-en-la-provincia-de-bio-bio-por-incendios-forestales.shtml 
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brigadistas-estan-en-peligro.shtml 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-maule/2017/01/16/conaf-lamenta-

deceso-de-3-brigadistas-y-reitera-llamado-preventivo-de-incendios-forestales.shtml 
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inician-campana-para-sensibilizar-sobre-los-graves-efectos-de-incendios-forestales.shtml 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2017/01/18/incendios-forestales-

aumentaron-17-en-un-ano-en-la-region-del-bio-bio.shtml 
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Hablemos del Agua  

La crisis del agua es mundial, y Chile no está ajeno a ello. Por su posición 

geográfica, nuestro país está en un lugar central, porque en una época en que el 

agua vale oro, posee en La Patagonia una de las pocas reservas de agua dulce 

que quedan en el mundo, sin embargo, la sequía arrasa en ciertos sectores del 

norte de Chile 

Hoy el agua está puesta en la agenda pública y desde la academia, los expertos 

coinciden en que debe existir una aproximación desde todos los sectores. Aceptar 

que estamos en un mundo de escasez creciente y tomar acciones. Y no 

desconocer la incidencia de políticos y autoridades en consolidar estos cambios. 

http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/chile/2017/01/19/27-incendios-forestales-se-mantienen-activos-a-nivel-nacional.shtml
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Desde su oficina, en la Facultad de Ciencias Agronómicas de la Universidad de 

Chile, el profesor Rodrigo Fuster señaló que la investigación puede tener un 

impacto a distintas escalas: “Una de las grandes debilidades que tenemos es que 

las demandas del agua generalmente se estiman. Y la forma de medirlas suele ser 

bastante imprecisa, respecto a lo que hoy día se puede lograr con las nuevas 

tecnologías, con las nuevas fuentes de información”. 

El académico del Laboratorio de Análisis Territorial de la casa de Bello afirma que 

no se puede pensar en aplicar un único sistema de gestión y presenta una 

propuesta: “Las decisiones que se toman de cómo se gestiona el agua, tienen que 

ser lo que denominamos desde abajo hacia arriba. Una metodología que debe ser 

desarrollada desde lo local hacia lo global. Y no al revés”. 

Para Fuster, se puede avanzar mucho en mejorar la gestión del agua en función 

de lo que ocurre en cada cuenca, sin necesidad de esperar grandes 

modificaciones legales que establezcan un nuevo marco de gestión. “Cuándo va a 

ocurrir y cómo vamos a lograrlo. Yo creo que no es factible poner una fecha. Este 

es un sistema ambiental, dinámico, que nos obliga siempre a estar pensando en 

cómo ir mejorando los problemas que vamos identificando”. 

Sin embargo para el doctor Jorge Gironás, quien actualmente se desempeña 

como profesor asociado de la Escuela de Ingeniería de la Universidad Católica de 

Chile y del Centro de Cambio Global UC, las aguas urbanas y semiurbanas son un 

área que admite dominar con bastante propiedad. Y llama a fortalecer la 

capacidad técnica de los organismos del Estado. “La experiencia australiana fue 

capaz de crear centros de investigación donde los participantes -o más de uno- 

son las entidades municipales y de gobierno”. 

Para el experto del Centro de Desarrollo Urbano Sustentable (CEDEUS), en Chile 

los organismos de investigación académicos se vinculan con este mundo público, 

pero sin mayor compromiso: Dicen “dime cuáles son tus problemas, y aquí tienes 

resultados, pero no se relacionan más que eso”. 



 

 

 

El especialista en hidrología e hidráulica urbana, además señala: “En cambio si 

estos centros pudieran de alguna manera incorporar formalmente a estas 

instituciones de gobierno, municipales o nacionales, sería más fácil para ellos 

entender lo que está sucediendo. Y realmente sería más fácil comunicar lo que 

está pasando”. 

Colaboración y trabajo interdisciplinario son visiones en común entre ambos 

investigadores. Y que organismos internacionales como la Asamblea General de 

las Naciones Unidas tienen entre sus prioridades y desafíos. En 1992 creó el “Día 

Mundial del Agua” que se conmemora cada 22 de marzo y en su última versión el 

“Agua y Trabajo” fue su lema. Indicando que la gestión del agua es uno de los 

subsectores que más empleo ha generado los últimos años a escala mundial. 

Realidad que los emprendedores de la compañía FreshWater han entendido, tras 

su innovación que produce agua del aire. Y que desde la bioquímica impulsa la 

investigadora Claudia Ortiz, a través de la fitorremediación de aguas 

contaminadas por cobre. Y quiénes están presentes en este especial del agua de 

revista Heúrēka. 

Para el Congreso del Futuro, este país envió a uno de sus expertos en el tema, 

Henk Ovink, eminencia mundial en ingeniería hidráulica y gestión de recursos 

hídricos. 

"La crisis del agua es severa en todo el mundo", advierte de entrada, cifras en 

mano: un 90% de los desastres del mundo están vinculados con el agua, un 40% 

de la población mundial se verá afectado por la escasez o el exceso de agua, un 

15% de las economías son consumidas por desastres de agua, y un 50% de los 

acuíferos están en un estado crítico. 

"Podríamos decir que la situación del agua es crítica, y al mismo tiempo no lo 

enfrentamos, no lo entendemos, hay una falta de conciencia, hay falta de 

gobernanza y manejo del agua, hay falta de conocimiento, información y visión",  



 

 

 

explica. "No se avalúa correctamente el agua, aunque podemos mejorar las cosas. 

Hoy el agua es una gran crisis, el cambio climático nos ha dado duro a través del 

agua, por exceso o escasez. Su impacto llega a través del agua. Causa guerras y 

desesperación y muerte en todo el mundo, pero podemos cambiar ese paradigma 

y transformar la crisis en una oportunidad". 

Desafío patagónico 

¿Cómo debe lidiar Chile con este tema, por ejemplo, en relación a las reservas de 

la Patagonia? 

"La primera cosa es mantenerlas allí", responde. "No piensen en soluciones locas 

de ingeniería, construyendo acueductos desde el sur hacia el norte. No es una 

buena idea. Solucionen vuestros problemas de agua de forma regional". 

Para él, cada región tiene sus bienes y desafíos. "No van a solucionar los 

problemas de agua del norte con un poco más de agua en el sur. El sur está bajo 

estrés y presión por el cambio climático, y creo que la falta de manejo del agua en 

todo el país, a escala regional, disminuye vuestra capacidad de lidiar 

correctamente con el agua. Por eso debe haber un gobierno central que trate el 

agua como una prioridad y diga que hay que hay que cambiar la manera de 

manejo del agua, de regularla, de avaluarla, de validarla". 

Para Ovink, también es necesario anticiparse y no esperar una crisis para actuar. 

"Una crisis no es algo divertido y puede llevar a una comunidad hacia el desastre. 

Cuando pierdes tu casa, a tu familia, a tus amigos, en un desastre". 

Y si bien la respuesta natural cuando ocurren estas cosas es volver a la situación 

previa, Ovink advierte que eso no es realista. "Cuando dicen que la crisis es la 

única forma de cambiar, yo entiendo que hay que capitalizar esa crisis, pero si ésa 

es la única forma de cambiar el mundo, no es suficiente", alerta. 

 



 

 

 

"Yo trabajé para el presidente Obama tras en huracán Sandy, que mostró las 

vulnerabilidades de las regiones, su interdependencia, pero también sus 

oportunidades. Hicimos un profundo estudio con centenares de organizaciones, 

con institutos, con empresas, con comunidades, con el gobierno, para comprender 

esta complejidad y hallar caminos hacia adelante. Las crisis a veces ayudan a 

develar los problemas, pero también traen mucha desesperación, por lo cual no 

deberían ser la única manera para cambiar. Cuando se trata de agua, y lo 

hablamos en el panel, priorizar es una opción. Pueden convertir el agua en una 

prioridad y comenzar a actuar al respecto", dice.  

Código de Aguas  

Chile es uno de los países con mayor disponibilidad de agua de lluvia del mundo 

(53.000 m3 por persona por año versus un promedio mundial de solo un poco más 

de 6.000 m3), pero esta agua está muy mal aprovechada. En efecto, si invertimos 

lo requerido para ir mejorando ese aprovechamiento tendremos más que 

suficiente agua, a pesar del cambio climático, para satisfacer todos nuestros 

requerimientos, incluyendo por cierto los de consumo humano. 

Sin embargo, la propuesta de reforma al Código de Aguas apunta, en lo esencial y 

muy en la línea de sus políticas públicas, a la redistribución de los actuales 

derechos. Con tal objetivo surge -en un intento de carácter expropiatorio- la 

propuesta de reemplazar los actuales derechos de propiedad reales por 

concesiones de agua limitadas en el tiempo, y de caducar -a juicio de la autoridad- 

los derechos no utilizados adecuadamente. 

En vista del rico potencial hídrico del país es de perogrullo que corresponde 

concentrar los esfuerzos, no en la redistribución de derechos, pero sí en aumentar 

la oferta efectiva de agua disponible. 

Pero esta solución al problema de escasez requiere de cuantiosas inversiones, 

que se estiman en decenas de miles de millones de dólares en los próximos  



 

 

 

quinquenios. Proyectos rentables hay y la pregunta es quién los va a financiar.  

¿Lo hará el Estado? Claro que no, porque los fondos requeridos compiten con 

aquellos que los gobiernos querrán utilizar para aumentar el gasto en rubros que 

dan mayores dividendos políticos. 

La alternativa es que el sector privado financie las obras correspondientes. Pero 

esto solo ocurrirá si es que no se debilitan los derechos de agua existentes y 

siempre que, simultáneamente, se desarrolle el incipiente mercado de aguas de 

riego, que consume el 73 por ciento del agua del país. 

En el sector agrícola las Asociaciones de Canalistas y las Comunidades de Agua 

operan un sistema relativamente rígido de marcos y compuertas que encarecen 

las transacciones de derechos de agua. Además, tienen un gobierno corporativo 

que -en la práctica- impide la captación de los capitales necesarios para financiar 

las grandes obras de regadío requeridas. 

Es claro que sería mucho más conveniente para el desarrollo del país incentivar 

regulatoriamente las inversiones necesarias para el mejor aprovechamiento de 

nuestros abundantes recursos hídricos, que redistribuir la escasez, base del 

proyecto de reforma al Código de Aguas. Pero ello pasa, entre otras cosas, por 

crear las condiciones necesarias para la transformación paulatina y voluntaria de 

las actuales Asociaciones y Comunidades de Agua en empresas comerciales de 

captación, embalse, y distribución de agua de riego, tal como ya existen en otros 

países. 

¿Qué nos dice la región? 

Varias horas duró el trabajo de la Comisión Especial de Recursos Hídricos del 

Senado, instancia que preside la senadora Adriana Muñoz y que actualmente 

tiene por objetivo analizar los principales alcances de la Reforma el Código de 

Aguas. Participaron además los senadores Víctor Pérez, Jorge Pizarro, Isabel 

Allende, Andrés Allamand y Alejandro Navarro. 



 

 

 

Este proyecto, que ya fue aprobado por la Cámara de Diputados, ingresó con 

suma urgencia al Senado hace algunas semanas, disminuyendo las posibilidades 

de diálogo con las organizaciones agrícolas y de regantes. Sin embargo, a última 

hora se optó por escuchar las diferentes opiniones frente a una reforma que hasta 

hoy ha generado más discrepancias que consensos. 

El director de la Junta de Vigilancia del Río Ñuble, Martín Arrau, fue el encargado 

de plantear las principales inquietudes del sector, haciendo hincapié en el cambio 

de la naturaleza jurídica del derecho de aguas. 

"Nos preocupa la redacción del proyecto, ya que si bien se establece que los 

derechos de aprovechamiento reconocidos o constituidos antes de la publicación 

de esta ley, seguirán estando vigentes, a reglón seguido se consigna que los 

titulares podrán usar, gozar y disponer de ellos en conformidad a la ley. ¿A cuál 

ley? ¿A la antigua o a la nueva?. Si es la nueva, como lo establece nuestro marco 

jurídico actual, quiere decir que todas las restricciones también se aplicarán a los 

derechos de aguas ya constituidos, con graves perjuicios para la agricultura", 

comentó. 

Solicitan información 

En tanto, el senador Víctor Pérez (UDI), destacó la instancia, cuestión que a su 

juicio fue muy provechosa. 

“Escuchamos a los regantes en una reunión que fue extremadamente provechosa. 

Quiero valorar lo planteado por Martín Arrau en una presentación muy sólida como 

la que realizó y de hecho, el director general de aguas que estuvo presente 

también, se comprometió a estudiar algunas indicaciones. Fue una sesión para 

escuchar y visualizar los temores e incertidumbres, cuáles son las normas que se 

deben modificar y por lo tanto, es un aporte para el debate que se va a realizar 

durante la semana”, manifestó el legislador. 

 



 

 

 

El parlamentario gremialista agregó que una de las solicitudes que se le hizo al 

gobierno para ver el tema dice relación con la información necesaria. “Queremos 

saber quiénes están especulando y cuantos derechos de aprovechamiento ha 

entregado el gobierno. Sin esa información estamos avanzando a ciegas”, finalizó 

añadiendo que desde la Dirección General de Aguas apuntaron que les enviarán 

los datos solicitados. 

http://www.elmostrador.cl/cultura/2017/01/12/experto-holandes-advierte-que-chile-no-debe-

esperar-a-que-haya-un-desastre-para-enfrentar-la-crisis-del-agua/ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.elmostrador.cl/vida-en-linea/2017/01/11/la-batalla-por-el-agua/ 
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http://www.diariofutrono.cl/noticia/politica/2017/01/escasez-hidrica-y-los-riesgos-de-no-mirar-

el-escenario-completo 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.eleconomistaamerica.cl/sociedad-eAm-chile/noticias/8082642/01/17/Debaten-

sobre-los-recursos-naturales-en-Isla-de-Pascua.html 
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http://www.elmostrador.cl/destacado/2016/12/23/comision-investigadora-apunta-al-ministerio-

del-medio-ambiente-por-falta-de-voluntad-politica-para-proteger-ecosistemas-en-grave-peligro/ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-de-valparaiso/2017/01/12/solicitan-

declaratoria-de-zona-de-escasez-hidrica-en-sector-rural-cordillerano-de-valparaiso.shtml 
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http://www.latercera.com/voces/codigo-aguas-ii/ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2016/12/27/canalistas-del-laja-

tildaron-de-fracaso-firma-de-modificacion-transitoria-de-convenio-de-1958.shtml 
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http://www.ladiscusion.cl/detalle/9654/An%C3%A1lisis%20fr%C3%ADo%20de%20reforma%20a%

20C%C3%B3digo%20de%20Aguas%20permite%20avance%20y%20acuerdos 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.ladiscusion.cl/noticia.php?id=9391 
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http://www.soychile.cl/Chillan/Politica/2017/01/17/441593/Regantes-expusieron-ante-la-

Comision-de-Recursos-Hidricos-del-Senado.aspx 
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Comunicados de Prensa  

 Senador Víctor Pérez Varela “La ministra de Salud reconoció el fracaso del 

gobierno en materia hospitalaria” 

“La ministra de Salud, Carmen Castillo, dejó en evidencia el fracaso del gobierno en 

materia de infraestructura hospitalaria, al reconocer que de los 20 hospitales 

comprometidos por Michelle Bachelet al final de su mandato, sólo quedarán 

efectivamente operativos 10”. 

Así lo afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela, quien aseguró que “esta es la 

consecuencia de una administración fuertemente ideologizada que desechó el plan de 

infraestructura que venía del gobierno del Presidente Piñera y que nos habría permitido 

contar con estos hospitales incluso antes de los plazos definidos”. 

Pérez Varela recordó que “cuando la actual Presidenta fue candidata comprometió a los 

chilenos su plan 20-20-20, esto es 20 hospitales construidos, otros 20 en ejecución y otros 

20 en proceso de licitación, pero ya nos han notificado que esto no se cumplirá”. 

Puntualizó que “este fracaso es al mismo tiempo un engaño para los chilenos que 

confiaron en Michelle Bachelet, cuyo gobierno ha sido incapaz de cumplir las promesas 

que hizo un campaña para ganar el voto de los ciudadanos”. 

Lo más grave, insistió, “es que este fracaso afecta finalmente a los chilenos más 

vulnerables, que merecen una atención de salud digna y oportuna, y que deberán seguir 

esperando por culpa de una mala gestión de las autoridades”. 

Añadió que “la Región del Biobío es una de las más afectadas por este fracaso, ya que son 

dos los hospitales que se han retrasado, el de Chillán, Nacimiento, Santa Bárbara y Las 

Higueras de Talcahuano, mientras las listas de espera siguen creciendo”. 

Insistió en que es una situación compleja porque en el caso de las provincias de Biobío y 

Ñuble se trata de hospitales que deben satisfacer necesidades de sectores rurales que no 

tienen más opción que estos centros asistenciales. 

 

 

 



 

 

 

 Senador Víctor Pérez Varela pide anticiparse a nuevas normas sanitarias de 

EE.UU. 

Anticiparse a la entrada en vigencia de las nuevas normas sanitarias para la exportación de 

frutas que aplicará Estados Unidos solicitó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela, para 

evitar que el sector y particularmente los pequeños productores, pierdan competitividad. 

El parlamentario sostuvo que “ya sabemos que habrá nuevas exigencias por parte de 

Estados Unidos, exigirá condiciones del agua de riego, manejo higiénico de las 

instalaciones productivas, y otros elementos que requieren de una revisión”. 

Pérez Varela dijo que “los grandes exportadores no tendrán problemas  para adaptarse a 

las nuevas exigencias, pero hay un grupo de pequeños y medianos productores que 

requieren capacitación y apoyo para cumplir con las nuevas normas”. 

Puntualizó que “en las provincias de Ñuble y Biobío debe haber una especial preocupación 

por parte del gobierno respecto a este tema, ya que esto es parte del desafío de 

desarrollar la industria agroalimentaria”. 

El senador de la UDI recalcó que “no podemos arriesgar a los pequeños productores, 

tenemos que ser capaces de sumarlos al proceso exportador y eso requiere que el 

gobierno cumpla con la responsabilidad que tiene en esta materia”. 

 

 Senador Pérez Varela y última encuesta CEP “Tenemos que prepararnos para 

gobernar y corregir los errores de estos 4 años” 

“La encuesta CEP confirma con claridad la voluntad de cambio de los chilenos y nos deja 

como responsabilidad prepararnos para gobernar y corregir los errores que se han 

cometido en estos 4 años”. 

Así lo afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela tras conocer los resultados de la 

última encuesta CEP que deja al ex presidente Sebastián Piñera con la primera opción de 

ganar la elección de este año y retornar a La Moneda. 

Pérez Varela destacó que “el ex presidente, pese a la campaña en su contra no sólo 

consolidó su liderazgo, sino que además aumentó su respaldo ciudadano, lo que 

demuestra la voluntad de cambio y de retomar la senda del crecimiento”. 

 



 

 

 

El parlamentario sostuvo que “el actual gobierno, además, reprueba en todos los ámbitos, 

y los chilenos califican con notas bajo 4 en todas las áreas, lo que evidencia que las 

reformas implementadas no es lo que quieren los chilenos”. 

Puntualizó que “las principales demandas de los ciudadanos tienen que ver con la 

delincuencia, la salud, el empleo y el desarrollo económico, temas en los cuales la Nueva 

Mayoría ha fracasado”. 

Junto con ello, Pérez Varela destacó que “este es el peor gobierno de los últimos 30 años, 

y lo dicen los chilenos a través de la encuesta CEP, donde la aprobación sólo llega al 20%, 

con pésimas evaluaciones en educación, empleo, y crecimiento”. 

 

 Senador Víctor Pérez Varela “El gobierno fracaso en la descontaminación de 

Chillán y Chillán Viejo” 

El informe que determina fallas en el Plan de Descontaminación Ambiental (PDA) de 

Chillán y Chillán Viejo, “demuestra que las acciones implementadas por este gobierno han 

sido un fracaso”, afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela. 

El parlamentario sostuvo que “las medidas que hemos visto han sido sólo parche y que no 

obedecen a un estudio acucioso que determine efectivamente cuál es el problema de 

fondo y en consecuencia cómo se aborda”. 

Pérez Varela dijo que “hasta ahora sólo se han tomado medidas que no han generado un 

cambio sustantivo, por el contrario, los episodios críticos han aumentado y por lo tanto la 

situación es igual o peor que antes del PDA”. 

Lo grave, añadió, “que estas medidas que no han surtido el efecto necesario hasta ahora 

sólo han limitado el desarrollo productivo de la intercomuna de Chillán y Chillán Viejo, y 

no se ha escuchado a los gremios y a la ciudadanía en general”. 

En este tema, insistió “este gobierno ha improvisado y ha hecho anuncios mediáticos, 

pero que se han quedado en eso, sin apuntar al problema de fondo”. 

 

 

 



 

 

 

 Senador Víctor Pérez Varela “Con este gobiernos perderemos 4 años en Salud”  

“Con este gobierno ya perdimos tres años en Salud y todo indica que los últimos 12 meses 

no avanzaremos ni un solo milímetro”, afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela, 

luego de conocer que se han perdido 1.632 camas en el sistema público. 

El parlamentario sostuvo que “efectivamente perdimos muchos hospitales en el 

terremoto de 2010 que explica en gran parte esté déficit, pero en el gobierno anterior se 

diseñó un plan de infraestructura que este gobierno desechó e impidió resolver el déficit 

en infraestructura hospitalaria”. 

En este sentido expresó que “los más perjudicados con esta situación son los sectores más 

vulnerables, cuya única opción es el sistema público de salud y que ven postergadas sus 

opciones de alcanzar una atención digna”. 

Pérez Varela añadió que “las cifras son muy claras, mientras en el gobierno de Sebastián 

Piñera se inauguraron 27 hospitales, en la actual administración sólo van 5 y en la anterior 

presidencia de Bachelet fueron a penas 8”. 

Recalcó que “esto deja demostrado que esta administración no tiene capacidad para 

resolver los problemas que afectan al país, y que ha centrado su gestión en principios 

ideológicos que han frenado el desarrollo de Chile”. 

Recordó que “cuando asumió Bachelet teníamos listo el proceso para licitar por 

concesiones los hospitales de Chillán y Linares, y si eso hubiese continuado hoy ya 

contaríamos con esa infraestructura, pero por una razón ideológica esto se detuvo y las 

consecuencias las pagan los más pobres”. 

En consecuencia, insistió, “el Gobierno está enfrentando hoy los resultados de una 

combinación de incompetencia (equipos sin la preparación necesaria para gestionar 

construcciones de envergadura); con la marca ideológica que impulsó a la Presidenta 

Bachelet al desechar la construcción de hospitales concesionados, pese al avance de esos 

procesos”. 

 

 

 

 



 

 

 

 Senador Víctor Pérez Varela “En la Araucanía y en Arauco las libertades están 

coartadas” 

“El gobierno tiene que reconocer que la situación en la Región de la Araucanía como en la 

provincia de Arauco simplemente se le escapó de control y hoy las libertades de las 

personas y las empresas está coartada”, afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela.  

El parlamentario sostuvo que “es lamentable que las autoridades nacionales y locales no 

quieran ver la realidad y tampoco escuchen a los gremios, a los ciudadanos y a los 

trabajadores que viven en estos territorios donde el temor y el terror es diario”. 

Pérez Varela añadió que “hace mucho rato que en la provincia de Arauco el representante 

de la Presidenta de la República está superado por la crisis de violencia y no hay ninguna 

esperanza que aquello pueda cambiar”. 

Para el senador “los habitantes de esta zona están cansados del abandono del gobierno, 

de la falta de respaldo y de la impunidad con la que actúan los grupos violentos, y para eso 

se requiere un gobierno decidido a defender el Estado de Derecho, lo que parece no 

tenemos”. 

Puntualizó que “los empresarios, a través de diversos organismos gremiales, han puesto 

sobre la mesa una realidad que el gobierno no quiere ver o intenta tapar, pero que es una 

verdad que vivimos a diario quienes estamos constantemente presentes en la zona”. 

 

 Senador Víctor Pérez Varela El superintendente de Valores actúa “de manera 

sesgada y subjetiva” 

“El superintendente de Valores, Carlos Pavez está actuando de manera sesgada y 

subjetiva en el caso Bancard, con el objetivo de dañar la imagen de Sebastián Piñera”, 

afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela. 

El parlamentario sostuvo que “el ex Presidente ha actuado de manera transparente y 

siempre ha ido más allá de lo que dice la ley en esta materia, recordemos que él 

estableció su fideicomiso ciego antes que se estableciera legalmente”. 

Pero no sólo eso, agregó, “todos los organismos han dicho que el ex mandatario no 

cometió ninguna irregularidad, por lo tanto acá claramente hay una persecución política 

por parte de un funcionario del gobierno de la Nueva Mayoría”. 



 

 

 

Pérez Varela lamentó esta situación “porque se está tratando de sacar una ventaja política 

ante la falta de liderazgos en el oficialismo, y entonces se recurre a este tipo de acciones 

que buscan enlodar a las personas”. 

Insistió en que “la Nueva Mayoría está perdiendo la batalla de las ideas y ante eso recurre 

a la política sucia, buscando desprestigiar a las personas y de esa forma no se ganan 

elecciones”. 

El senador de la UDI, llamó al oficialismo a “centrarse en un debate de futuro, de lo que 

requiere el país para salir del estancamiento y de la crisis”. 

 

 Senador Pérez Varela: “En Ñuble se siente y percibe el desinterés de las 

autoridades de Concepción” 

“En la provincia de Ñuble se siente y percibe el desinterés de las autoridades de 

Concepción por abordar y resolver los problemas de la zona”, afirmó el senador de la UDI, 

Víctor Pérez Varela. 

El parlamentario sostuvo que “esto se hace evidente con la deuda que tienen los 

municipios del territorio que supera los 5 mil millones de pesos, y que se debe a los 

servicios del nivel central que deben prestar los municipios, pero que no reciben el 

financiamiento adecuado”. 

Junto con ello, agregó que “a esto se suma que en la provincia no existe un gobernador 

titular desde hace más de dos meses, y los alcaldes no tienen un interlocutor válido para 

enfrentar y buscar soluciones a este y otros problemas”. 

Pérez Varela dijo que “lo más grave es que al interior de la Nueva Mayoría existe un 

desgobierno y rencillas internas que han dificultado el nombramiento de un gobernador, 

lo que va en perjuicio de todos los habitantes de Ñuble”. 

Para el senador de la UDI, “estos hechos concretos son los que justifican con creces la 

formación de la Región de Ñuble, porque claramente este tipo de situaciones podrían ser 

manejadas de otra forma un estatus diferente de nuestro territorio”. 

Por último, llamó a las autoridades a “hacer su pega, la que les corresponde, a asumir los 

problemas y buscar soluciones, colocando en primer el lugar el bienestar de la 

ciudadanía”. 



 

 

 

 Senador Víctor Pérez Varela:“La Ley Antiterrorista tiene que estar del lado de las 

víctimas y la defensa del Estado de Derecho” 

“Llegó el momento de modificar la Ley Antiterrorista y transformarla en una herramienta 

eficaz para enfrentar a los grupos violentos que están provocando terror en el país”, 

afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela. 

El parlamentario sostuvo que “hay que tomar la iniciativa y defender nuestro Estado de 

Derecho y para ello las instituciones requieren de los instrumentos legales que permitan 

efectivamente investigar, desarticular y encerrar en la cárcel a los terroristas que están 

actuando en las provincias de Arauco y Malleco”. 

Pérez Varela expresó que “si el Ministerio Público está diciendo que la actual norma tiene 

debilidades para enfrentar estos grupos, entonces tenemos que sentarnos con ellos y 

preparar un proyecto que permita cumplir con el objetivo”. 

El senador de la UDI puntualizó que “si el actual gobierno no tiene la voluntad política de 

enfrentar este tema, nosotros lo vamos a hacer en nuestra próxima administración y sin 

duda este será uno de los temas prioritarios”. 

Recalcó que “la Ley Antiterrorista tiene que estar del lado de las víctimas de los atentados 

y también de la defensa del Estado de Derecho, que hoy está severamente amenazado en 

la zona de Arauco”. 

 

 Senador Víctor Pérez Varela “La FF.AA. deben estar consideradas en la 

institucionalidad para enfrentar los incendios forestales” 

“La Conaf y la institucionalidad para enfrentar los incendios forestales está obsoleta y 

requiere una reforma sustantiva de manera urgente”, afirmó el senador de la UDI, Víctor 

Pérez Varela, ante la situación que se ha generado por los siniestros. 

Pérez Varela dijo que “ha quedado en evidencia que en el sistema de combate de 

incendios forestales tienen que ser incorporadas las Fuerzas Armadas, porque ha quedado 

en evidencia que la Conaf fue sobrepasada por la situación de emergencia”. 

Junto con ello, el parlamentario expresó que “se hace imprescindible contar con a lo 

menos una Subsecretaría Forestal, una policía forestal y profesionalizar la tarea de 

combate de los incendios”. 



 

 

 

Para el senador de la UDI, “claramente se requiere una institucionalidad con mayor 

autonomía y con más recursos para enfrentar estas emergencias, considerando la 

vocación forestal que tiene el centro sur del país, con un importante patrimonio silvícola”.  

Insistió en que “creo que pasada esta emergencia el gobierno tiene que tomar medidas y 

desde la oposición estamos disponibles para trabajar en este sentido, que debe ser una 

prioridad”. 

Recalcó que “acá estamos viendo como familias de sectores rurales lo han perdido todo y 

el riesgo de sufrir este tipo de eventos es permanente en nuestro país, por lo tanto este 

tipo de iniciativas no puede esperar”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

Sitio Web Senador Víctor Pérez Varela / 

http://perezvarela.cl/ 
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Recortes Noticiosos Del Senador en Prensa 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 


